– Ahora -EL PUEBL



PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA • SÁBADO 23 DE AGOSTO DE 2025 • AÑO 5 • Nº 1.575 • PRECIO 3.00 BOLIVIANOS • 16 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL



a "proteger" el pulmón del mundo



✓ La incorporación de las Fuerzas Armadas también tendrá el fin de enfrentar la criminalidad relacionada con el narcotráfico y otras

El Jefe de Estado reveló que se emitirán bonos de carbono para captar recursos financieros con la población de Charagua, ubicada en



Organización Recuate logra una diputación

Mi Sonrisa mejora la vida de personas mayores con la entrega de prótesis dentales gratuitas

P.4

El programa Nuestro Pozo destina Bs 45,6 millones para dar agua a 7.471 familias

P.5

Vinculan al Alcalde de Llallagua con asesinatos de policías

Economía

DIO CUENTA DE QUE NO FUE NOTIFICADA CON NINGUNA ACCIÓN

Estatal YLB se apersona legalmente al proceso acerca de los contratos del litio

Anunció que demostrará que no se vulnera la norma medioambiental.

Angélica Villca

YLB informó que no fue notificada formalmente con ninguna acción ambiental preventiva solicitada por la Defensoría del Pueblo ante el Juzgado Agroambiental de La Paz sobre los contratos del litio, y que presentó un memorial de apersonamiento ante dicha instancia.

De acuerdo con un comunicado emitido por la estatal Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), la empresa se apersona al proceso judicial para demostrar que "no se vulneró ninguna norma medioambiental y que no existe daño actual ni inminente" vinculado con los contratos suscritos con una empresa rusa y una china.

"Se ha presentado memorial de apersonamiento ante dicha instancia, con el fin de asumir las acciones legales que correspondan y demostrar que no se ha vulnerado ninguna norma medioam-



El salar de Uyuni.

biental, no existe daño cierto, actual ni inminente vinculado a los contratos suscritos con Uranium One Group Joint Stock Company Sucursal Bolivia y Hong Kong CBC Investment Limited", se lee en el comunicado.

Además, YLB aclaró que dichos contratos no se

encuentran en vigencia y que, por lo tanto, no existe ninguna actividad derivada de los mismos.

FALLO

El miércoles se conoció que el Tribunal Agroambiental de La Paz determinó la suspensión momentánea del

tratamiento de los proyectos de ley relacionados con la industrialización del litio. "La decisión judicial estará vigente hasta que las autoridades administrativas cumplan con requisitos vinculados a la protección de los recursos hídricos, el medioambiente y la consulta previa, libre e informada a los territorios indígena originarios de Nor Lípez y del sudoeste de Potosí", informó la Defensoría del Pueblo, que solicitó las medidas cautelares en torno al tratamiento legislativo de los contratos.

El miércoles, el presidente Luis Arce rechazó la suspensión del tratamiento de los contratos, y calificó de "judicialización de la economía", que afecta la atracción de inversiones extranjeras, y que tendrá repercusiones también en los sectores de minería e hidrocarburos, ya que, en estos sectores, se aplica la misma modalidad de exploración y explotación de recursos naturales.

El acto del lanzamiento del rally.

Empresa ENDE promueve el evento Rally **Solar 2025**

Angélica Villca

ENDE Corporación, mediante sus empresas filiales Elfec y ENDE Transmisión, promueve el Rally Solar 2025 con el fin de incentivar la electromovilidad y el cuidado del medioambiente mediante la implementación de energías renovables.

El evento busca la construcción de vehículos que puedan recorrer 140 kilómetros mínimamente con la utilización de baterías cargadas con un sistema fotovoltaico no contaminante.

El lanzamiento del evento se hizo ayer, pero el Rally Solar se desarrollará del 17 al 21 de enero de 2026, y la premiación, el 22 de enero. La entidad organizadora es Immersive, empresa que busca el respeto al medioambiente con la propuesta de alternativas para la reducción de CO2 en el sector de transporte urbano.

La Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) informó que el rally tiene como objetivo desafiar a equipos de investigación de universidades, institutos técnicos y empresas de innovación del ámbito del desarrollo tecnológico para que presenten diseños y modelos conceptuales de vehículos eléctricos para uso urbano en ciudades del país.

La competencia tendrá dos categorías: híbridos e innovación, que buscan incentivar no solo el cuidado del medioambiente sino la construcción de autos 100% nacionales.

Angélica Villca

Aprocam, unidad ejecutora del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, recibió a una misión evaluadora del Fondo Internacional para el Desarrollo Agrícola (FIDA), que visitará cinco departamentos del país para evaluar programas productivos aplicados.

La cartera de Estado precisó que los programas productivos que se evaluarán se aplican en base a experiencias de agricultura adaptada al cambio climático.

Los departamentos que visitará la misión son Chuquisaca, Potosí, La Paz, Tarija y Cochabamba.

"Durante la visita, las familias productoras presentarán sus sistemas de producción

LAS ACCIONES RESILIENTES AL CAMBIO CLIMÁTICO

Misión FIDA evalúa el impacto de programas productivos en el país

resilientes al cambio climático, a través de testimonios y experiencias concretas", dio cuenta la cartera de Estado.

tará presente en el país hasta el 25 de agosto. Está conformada por la directora País del FIDA, Rima Alcadi, quien también es la encargada de evaluar el nivel de avance y el impacto del programa estatal denominado Accesos Rural.

DATOS

Se tiene previsto que la delegación visite proyectos de re-

servorios de agua y sistemas de riego tecnificados para la producción de hortalizas, así como ver la implementación de nuevas La misión de evaluación tecnologías aplicadas a la agricultura con el uso de los drones

También se inspeccionarán proyectos de emprendimientos productivos que están a cargo de asociaciones y grupos familiares.

Isabel Tarqui, coordinadora nacional de la Unidad Apoyo a la Producción Agropecuaria ante el Cambio Climático (Aprocam) manifestó que el programa Accesos Rural trabaja con inversión del FIDA en comunidades de todo el país, donde el efecto del cambio climático afecta con más incidencia a los pequeños productores.

"Esta misión tiene el objetivo de evaluar y fortalecer el contacto con los productores y todos los actores involucrados. Una prioridad para el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras es fortalecer el desarrollo de los pequeños productores en el país para garantizar la seguridad alimentaria con soberanía", destacó el ministerio del área.

Economía



Pan elaborado con harina subvencionada.

Panaderos aclaran que el Gobierno les entrega los insumos

• Zaida Ramos

El dirigente de la Confederación Nacional de Panificadores de Bolivia (Conapabol), Rubén Ríos, aclaró que el Gobierno está cumpliendo con la entrega de harina y otros insumos subvencionados destinados a la producción del pan de batalla.

El dirigente explicó que desde el lunes de la siguiente semana se regularizará la entrega de azúcar, manteca y harina correspondiente a julio, y posteriormente se iniciará la distribución del cupo correspondiente a agosto.

De acuerdo con el representante de los panificadores de La Paz, se espera que la próxima semana se concrete la entrega pendiente de al menos 60.000 bolsas de harina subvencionada, necesarias para mantener la producción del pan para el mercado, con un peso y precio justo.

Ayer, Ríos sostuvo una reunión con la Gerencia Comercial de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), encargada de garantizar el suministro de estos insumos al sector panificador. Este encuentro sirvió para coordinar la entrega.

El pan de batalla tiene un precio fijo de Bs 0,50 por unidad y debe tener un peso no menor a 60 gramos.

• Zaida Ramos

La construcción de los puentes Río Seco y Río Seque, que ya registran un avance físico de entre el 16% y el 19%, respectivamante, se perfilan como obras clave para fortalecer el Corredor Bioceánico Alterno, destacó el ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño.

Esta infraestructura no solo mejorará la conectividad interna de El Alto, sino que también dinamizará el comercio regional, facilitando el tránsito del transporte pesado y reduciendo costos logísticos en las rutas hacia puertos del Pacífico, destacó Montaño.

La autoridad, en conferencia de prensa, explicó que ambas estructuras, puentes dobles de concreto, presentan avances significativos: 36 pilotes instalados, cuatro pilas terminadas, estribos construidos y superestructuras con vigas reforzadas de más de 30 metros de longitud.

"En síntesis, tenemos muy buen avance y la inversión total en estos dos puentes dobles alcanza a más de 94,88 millones de bolivianos", señaló Montaño.

El titular de Obras Públicas destacó que el contrato de construcción de estas obras tiene una duración de dos años y un mes, y se enmarca en la consolidación del Corredor Bioceánico Alterno, que permitirá que el transporte pesado y liviano circule por vías alternativas y se constituya en una ruta

CONSOLIDARÁN CORREDOR BIOCEÁNICO ALTERNO

Puentes de Río Seco y Río Seque tienen casi el 20% en su avance

El Ministro de Obras Públicas observó que la Asamblea no dé curso a créditos para financiar este tipo de obras.



El área de intervención para la construcción de los puentes.

más para el comercio exterior, vinculando el océano Pacífico con el Atlántico.

Según Montaño, una vez concluidos los puentes, se implementará una circunvalación que evitará que los camiones de alto tonelaje ingresen al centro alteño y paceño, lo cual implicará una serie de beneficios para ambas urbes, tanto en movilidad como en calidad del aire.

Ambos puentes forman parte del tramo II Cruce Río Seque-La Cumbre, facilitando una ruta alterna para el transporte pesado, pues conectará los Yungas y el norte del país con El Alto, además de promover la integración de la Red Vial Fundamental para fortalecer el transporte y la comercialización de productos agrícolas y mineros.

La autoridad también destacó la importancia de esta obra pese a los bloqueos e intentos de desestabilización que sufrió el Gobierno.

Esta importante obra vial se suma a los proyectos carreteros impulsados por el Gobierno, incluso en coordinación con países vecinos, como es el caso del Brasil, que se encarga de la edificación del Puente Binacional sobre el río Mamoré, que consolidará el Corredor Bioceánico que une Perú, Bolivia y Brasil.

Montaño finalizó señalando que estas acciones sientan bases sólidas en infraestructura vial, para la mejora de las condiciones de vida de todos los bolivianos.

El bloqueo legislativo frena los créditos para concluir obras

El debate por la aprobación de créditos en la soro General de la Nación (TGN), contribu-Asamblea suma tensión entre el Ejecutivo y yendo a equilibrar las cuentas fiscales. el Legislativo. En este marco, el ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, denunció que el rechazo a estos financiamientos, destinados a proyectos de infraestructura y desarrollo urbano, está paralizando obras de impacto social, como el Parque Lineal Metropolitano, planificado para beneficiar a miles de familias.

Montaño señaló que los créditos solicitados cuentan con todos los requisitos de transparencia y que parte de estos recursos también permitirían devolver fondos al Te-

"Estos proyectos no son para el Gobierno, o para la gente. No aprobar estos crédito significa retrasar el progreso de nuestras ciudades y el bienestar de las familias", afirmó.

En la sesión de la Asamblea Legislativa Plurinacional del jueves, nuevamente los legisladores rechazaron la aprobación de créditos, cuyos fondos iban a ir para la conclusión de obras como el Parque Lineal Metropolitano y para devolver recursos al TGN por desembolsos para ejecutar ese proyecto.

EL PUEBL

Sociedad

SE ENTREGARON 23.612 PRÓTESIS DENTALES GRATUITAS

Mi Sonrisa mejoró la calidad de vida de las personas mayores de 54 años

El Ministerio de Salud invirtió más de 7 millones de bolivianos en cinco años.

Ahora El Pueblo

En los últimos cinco años (2021 a julio de 2025), el programa Mi Sonrisa, implementado por el Ministerio de Salud y Deportes, entregó 23.612 prótesis dentales gratuitas a personas adultas, a partir de los 54 años, en todo el país. La mayoría residentes en áreas periurbanas y rurales.

La inversión para cubrir este servicio alcanzó los 7.083.600 bolivianos.

EL BENEFICIO

"En un consultorio particular una prótesis completa puede costar entre 1.200 y 1.500 bolivianos, un monto imposible de cubrir para muchos adultos mayores. Con Mi Sonrisa, este beneficio llega de manera gratuita en un plazo de dos a tres meses", explicó el coordinador departamental del programa en La Paz, Efraín Santos.



Se realizaron también tratamientos dentales.

El proyecto se ejecuta mediante consultorios móviles de salud oral, que despliegan odontólogos especializados y equipos hasta las comunidades más alejadas.

Allí se realizan tratamientos como obturaciones, profilaxis, exodoncias, restauraciones y atención de infecciones, además de la entrega de prótesis que permiten prevenir complicaciones digestivas y cardiacas en las personas que han perdido piezas dentales.

De acuerdo con el reporte oficial, del total de prótesis

entregadas, 6.226 correspondieron a La Paz, seguido de 3.526 en Chuquisaca, 3.400 en Cochabamba, 2.827 en Santa Cruz, 2.579 en Tarija, 2.084 en Oruro, 1.576 en Potosí, 790 en Beni y 604 en Pando.

Todas las personas mayores de 54 años pueden acceder a este beneficio, especialmente quienes no tienen recursos económicos.

CALIDAD DE VIDA

Una persona sin dientes no solo pierde calidad de vida, también puede desarrollar problemas gastrointestinales y cardiacos", advirtió Santos.

En paralelo, entre 2021 y julio de 2025, el programa brindó 2.069.534 atenciones odontológicas a menores de 18 años, mujeres embarazadas y adultos mayores, con servicios que incluyen sellado de fosas, tartrectomías, restauraciones, cirugías menores y tratamientos de abscesos.



Hiroshi Onomura, en una charla en la UMSA.

Japón acerca su cultura pop a jóvenes universitarios

Ahora El Pueblo

La cultura pop japonesa, con sus expresiones como el manga, anime, cosplay y moda kawaii, llegó a las universidades bolivianas de la mano de la Embajada de Japón, que impulsa charlas y espacios de reflexión para acercar a los jóvenes a este fenómeno cultural que ha conquistado al mundo.

El embajador de Japón en Bolivia, Hiroshi Onomura, explicó que estas actividades buscan "promocionar y reflexionar sobre el boom de la cultura pop japonesa", un movimiento que cada vez tiene más seguidores entre la juventud boliviana.

El jueves, Onomura inauguró el evento: De Japón a la UMSA, realizado en el auditorio Salvador Romero Pittari de la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA) en La Paz, en el marco del aniversario de la carrera de Comunicación Social. Tres expertos bolivianos en cultura japonesa fueron los encargados de compartir su experiencia y conocimientos con los estudiantes.

Las charlas no solo llega ron a La Paz, sino también a otras universidades del país, entre ellas la Universidad Católica Boliviana (UCB), la Universidad Mayor de San Simón (UMSS) en Cochabamba, la Universidad Tecnológica Privada de Santa Cruz (Utepsa) y la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM) en Santa Cruz.

Ahora El Pueblo

Santa Cruz enfrenta una nueva crisis sanitaria. El paro indefinido de los trabajadores de salud, que ayer cumplió cuarto día consecutivo, mantiene paralizada la atención en hospitales de segundo y tercer nivel, donde solo se atienden emergencias.

Consultas, tratamientos y cirugías programadas fueron suspendidas, lo que ha generado preocupación, enojo y movilización de los pacientes.

El conflicto gira en torno a una deuda de Bs 27 millones que la Gobernación de Santa Cruz mantiene con el sector en concepto de viáticos por vacunación y retroactivos de ítems de

CRISIS EN EL SISTEMA DE SALUD CRUCEÑO

Paro indefinido en hospitales de Santa Cruz genera protestas de los pacientes

los gobiernos autónomos descentralizados (GAD) y prefectupendientes en el ámbito departamental y municipal. Pese a frentar la falta de varios intentos de negociación, no se alcanzó un acuerdo y las medidas de presión continúan.

La Delegación Defensorial de Santa Cruz informó que tanto la gobernación como los representantes de los trabajadores fueron convocados a una reunión este viernes a las 10.30, con el fin de instalar un espacio de diálogo. Sin embargo, la expectativa de una solución inmediata se mantiene incierta.

tar por la falta de

En medio de la paralización, ral, además de otras demandas dos más afectados son los pacientes, que deben enatención en áreas críticas. "En el Oncológico, los pacientes hemos tenido que salir a protes-

> atención", denunció Roxana Velasco, integrante de la Asociación de Pacientes con Cáncer. necesarios para saldar la deuda Desde el miércoles, este grupo

se organizó para marchar, portar carteles y hasta bloquear calles exigiendo una respuesta.

> El jueves, la asociación protagonizó una protesta en puertas de la Casa de Gobierno. Como

> respuesta, la gobernación informó que analiza un desembolso de Bs 22 millones, aunque todavía resta

reunir los Bs 27 millones total con el sector de salud.

Sociedad



Las temperaturas bajarán bruscamente.

El Senamhi emite la alerta naranja por frío y heladas

Romina Montoya

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) emitió la alerta de prioridad naranja, anunciando el ingreso de un frente frío al país, que provocará un brusco descenso de temperaturas y heladas en siete departamentos del país que se extenderá desde hoy hasta el lunes 25 de agosto.

Las temperaturas descenderán entre 6°C y 12°C por debajo de los valores normales, afectando principalmente a los departamentos de Beni, La Paz, Pando, Tarija, Chuquisaca, Santa Cruz y Cochabamba. El Senamhi alertó que en zonas específicas se prevén heladas que podrían impactar la salud, la producción agrícola y ganadera.

En el departamento de La Paz, las provincias afectadas serán: Caranavi, Nor y Sud Yungas, Franz Tamayo, Iturralde, norte de Larecaja, Muñecas, Bautista Saavedra e Inquisivi. En Beni, se reportarán descensos en Moxos, Marbán, Cercado, Mamoré, Iténez, Yacuma, Ballivián y Vaca Diez. En Pando, la alerta alcanza a Nicolás Suárez, Manuripi, Abuná, Madre de Dios y Federico Román.

En Tarija, las temperaturas jarán en O'Conor, Gran Cha co, el este de Méndez, Cercado y Arce. Además, se prevén heladas en los valles de Méndez, Cercado, José María Avilés y Aniceto Arce. En Chuquisaca, el fenómeno afectará a las provincias Luis Calvo, Hernando Siles, Boeto, Zudáñez (este), Azurduy, Nor y Sud Cinti, con heladas en Boeto, Tomina, Azurduy, Yamparáez y Zudáñez.

MÁS DE 7 MIL FAMILIAS SON BENEFICIADAS

El Gobierno destina Bs 45,6 MM para agua en siete departamentos

El programa Nuestro Pozo fortalece la resiliencia de las comunidades rurales.

• Romina Montoya

La Unidad Ejecutora de Pozos, a través del programa Nuestro Pozo, entregó desde enero hasta la fecha, un total de 117 sistemas de agua subterránea en los departamentos de Chuquisaca, Cochabamba, La Paz, Oruro, Potosí, Santa Cruz y Tarija. Este esfuerzo beneficia a 7.471 familias de 58 municipios, alcanzando una población aproximada de 34.804 personas.

Además, el programa favoreció a 218.445 cabezas de ganado y permitió una cobertura de riego en 652 hectáreas, fortaleciendo la producción agrícola y ganadera en las zonas intervenidas.

Para la ejecución de estos proyectos, el Gobierno destinó una inversión superior a Bs 45.651.681, reflejando un compromiso firme con el desarrollo rural y la seguridad hídrica de las comunidades.

Según el detalle por depar-



El Presidente entrega un sistema de agua subterránea en Ulla Ulla, La Paz.

tamento, en Chuquisaca se ejecutaron cinco sistemas de agua en dos municipios, beneficiando a 656 familias, 2.938 personas y 6.878 cabezas de ganado, con una cobertura de riego de 25 hectáreas, gracias a una inversión de Bs 2.235.392.

En Cochabamba, 18 sistemas fueron entregados en 11 municipios, favoreciendo a 1.228 familias, 5.741 personas,

23.705 cabezas de ganado y 78 hectáreas bajo riego, con un presupuesto de Bs 7.045.260.

La Paz recibió 56 sistemas en 30 municipios, beneficiando a 4.305 familias, 20.777 personas y 148.216 cabezas de ganado, con riego para 238 hectáreas, a través de una inversión de Bs 23.271.078.

En Oruro, 19 sistemas entregados en nueve muni-

5

SISTEMAS DE AGUA SUBTERRÁNEA entregó el programa Nuestro Pozo

cipios llegaron a 614 familias, 2.576 personas, 26.045 cabezas de ganado y 136 hectáreas irrigadas, con Bs 6.612.091 de inversión.

Potosí implementó cinco sistemas en tres municipios, beneficiando a 218 familias, 972 personas y 4.618 cabezas de ganado, además de 23 hectáreas de riego, con Bs 1.791.365 invertidos.

En Santa Cruz se entregaron siete sistemas en dos municipios, alcanzando a 234 familias, 923 personas, 5.996 cabezas de ganado y 93 hectáreas bajo riego, con Bs 2.314.653 de inversión.

Romina Montoya

La Dirección Departamental de Educación (DDE) de Cochabamba anunció ayer que, a partir del lunes 25 de agosto, todas las unidades educativas -fiscales, de convenio y privadas-retomarán el horario normal de ingreso y salida, dejando atrás el horario de invierno que estuvo vigente desde el 27 de mayo.

El director departamental de Educación, Edgar Veizaga, explicó que la medida responde a la mejora de las condiciones climáticas en el departamento, luego de un análisis del pronóstico del tiempo. "Queremos informar a la población en general, a los maestros y

LA MEDIDA RESPONDE A LAS CONDICIONES CLIMÁTICAS

Desde este lunes, los estudiantes de Cochabamba vuelven al horario normal

estudiantes, que a partir del lunes vamos a retornar al horario habitual de clases, toda vez que hoy (viernes) culmina el periodo del horario de invierno", declaró.

El horario de invierno había permitido que los estudiantes del turno mañana ingresen 30 minutos más tarde, y que los del turno tarde salgan con media hora de anticipación. Esta medida fue adoptada para proteger la salud de los escolares ante las bajas temperaturas.

Con el retorno al horario habitual, Veizaga recomendó a los padres de familia fin de evitar afecciones restomar previsiones. "Vamos a pedir a los padres que puedan levantarse más

temprano alistar a los es tudiantes y que ellos puedan llegar puntuales a sus unidades educativas", exhortó.

La DDE recordó que se mantendrá la tolerancia en el uso de ropa abrigada durante una semana más, con el

piratorias, especialmente en niños y adolescentes.

En otro anuncio, se informó que ya se presentó el nuevo organigra-

ma escolar, el cual establece la reposición de los cinco días de ampliación del receso invernal. Esta recuperación se dis-

tribuirá entre los meses de septiembre v octubre.



Seguridad

EN EL CASO DE LA EMBOSCADA A POLICÍAS

El Alcalde de Llallagua es vinculado por sus llamadas

La autoridad municipal fue trasladada a la ciudad de Potosí, luego de ser aprehendido el pasado jueves.

Angela Marquez

El fiscal departamental de Potosí, Gonzalo Aparicio, informó que la orden de aprehensión contra el alcalde de Llallagua, Jorge Aguilar, fue ejecutada luego de la recopilación de diversos elementos probatorios, entre ellos los registros de llamadas telefónicas y otros indicios que vinculan a la autoridad con la emboscada y asesinato de policías.

"Se colectó nuevas evidencias y elementos indiciarios que permitieron fundar esta decisión de la comisión de fiscales para la aprehensión, dentro de ellas son los tráficos de llamadas, que daban cuenta del flujo de llamadas entrantes y salientes el día de los hechos", explicó.

Además del análisis de llamadas y testimonios recolectados, se estableció que el



El alcalde de Llallagua, Jorge Aguilar, al momento de su aprehensión.

Alcalde de Llallagua, durante los días de conflicto, tuvo contacto con un dirigente que es señalado y acusado por los hechos de violencia durante las actividades de desbloqueo en junio.

"Se han establecido llamadas en el momento de los hechos con el señor Milán Mamani, Ramiro Cucho, tenemos también algunas georreferencias y posicionamiento de la línea telefónica y reuniones con algunos de los otros sindicados", informó Aparicio.

Por cuestiones de seguridad, el alcalde de Llallagua, Jorge Aguilar, fue traslado a la ciudad de Potosí. La autoridad municipal fue aprehendida el 21 de agosto.

Aparicio agregó que el Ministerio Público trabaja sobre una multiplicidad de hechos, desde lesiones graves a civiles, hasta el asesinato de efectivos policiales y la toma y saqueo de oficinas públicas. Este conjunto de delitos involucra a diversos actores con diferentes grados de participación.



Se afectó al contrabando en Bs 2,5 MM en seis días

Angela Marquez

El viceministro de Lucha Contra el Contrabando, Luis Velásquez, informó que el Comando de Lucha Contra el Contrabando (CEO-LCC) afectó a ese ilícito en Bs 2.525.500, entre el 15 y el 20 de agosto.

"Se comisó 400 quintales de maíz en el camino Yanamuvo, frontera con el Perú; 41.700 unidades de huevo en la localidad de Huchacalla, en la frontera con Chile; 1.200 litros de aceite en el sector de Ojo de Agua, en la frontera con Argentina", explicó la autoridad.

También se comisaron 800 unidades de venesta y 400 unidades de tablero aglomerado en la localidad de Chaguaya, en la frontera con Perú, afectando al contrabando a la inversa en Bs 350.500.

Además, se comisaron tres vehículos y se incineraron dos motorizados. Uno de ellos transportaba ropa usada y fue interceptado en la localidad de Pacocahua, frontera con Perú. Asimismo, se comisaron 300 paquetes de 5 kilos de arroz en Guayaramerín, frontera con el Brasil. La afectación asciende a Bs 2.175.000 al contrabando.

TSJ pide revisar detenciones de Añez, Camacho y Pumari

• Angela Marquez

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Romer Saucedo, emitió ayer un instructivo que ordena a los jueces de todo el país revisar, en un plazo de 24 horas, los plazos de las detenciones preventivas de Jeanine Añez, Luis Fernando Camacho y Marco Pumari.

"Todas las autoridades judiccionales, en todos los Tribunales Departamentales de Justicia del Estado boliviano, de manera inmediata y dentro de las facultades constitucionales, convencionales y legales que les invisten, en el plazo de 24 horas computables desde su notificación con la presente disposición, procedan a la verificación del cumplimiento de plazos de la medida cautelar

personal de detención preventiva en todos los procesos que tuvieran", indica el instructivo.

Añez tiene una sentencia a 10 años de cárcel por incurrir en delitos de resoluciones contrarias a la Constitución y a las leyes cuando se autoproclamó presidenta en una sesión legislativa sin quórum y sin haber jurado al cargo, en lo que se conoce como el caso Golpe de Estado II.

Camacho y Pumari se encuentran cumpliendo detención preventiva por los hechos de violencia de noviembre de 2019.

La disposición del TSJ establece que los jueces que llevan adelante los procesos en contra de estos tres ciudadanos deben realizar esta verificación de manera inmediata, inclusive de oficio, y resolver lo que en derecho corresponda.

ESTÁ EN ETAPA DE ENFRIAMIENTO

Incendio forestal en el Parque Noel Kempff Mercado ya fue controlado

Angela Marquez

El Gobierno nacional, a través del Viceministerio de Defensa Civil y el Comando Conjunto de **Respuesta Ante Eventos** Adversos (CCREA), informó que el incendio forestal en la Meseta de Caparuch, dentro del Parque **Nacional Noel Kempff** Mercado, fue controlado y ahora están con las tareas de enfriamiento.

"En este momento no tenemos el registro de incendios forestales en el país. El área (del Parque Noel Kempff Mercado) ces ha habido lluvia en la Chiestá completamente controlada, y el ANMI San Matías está se esperaba en esta época. Eso completamente sofocado", afirmó Calvimontes a Erbol.

La autoridad destacó también las inesperadas lluvias en la región de la Chiquitania, que ayudaron a mitigar los focos de calor y fuegos activos; además, indicó que los bomberos continúan con las labores de enfriamiento.

"La Pachamama también es muy benevolente con la agresividad del hombre. Muchas vequitania, en lugares donde no nos llena de optimismo", dijo.

La autoridad lamentó que las propias personas son las que provocan estos incendios que afectan las reservas naturales que tiene Bolivia, como el Parque Noel Kepmpff Mercado, en Santa Cruz; el Parque Tunari, en Cochabamba; y la reserva de Sajama, en Tarija.

POR CIRCUNSCRIPCIÓN ESPECIAL EN COCHABAMBA

Histórico: La organización indígena Yuqui obtiene un escaño en Diputados

Eliseo Antezana Núñez es el representante del Consejo que ocupará por primera vez un curul en la Cámara Baja de la Asamblea Legislativa Plurinacional entre 2025 y 2030.



• Ahora El Pueblo

Calificado como un hecho histórico, la organización indígena Yuqui obtuvo un escaño en la Cámara de Diputados de la Asamblea Legislativa Plurinacional en los comicios del domingo 17 de agosto para elegir presidente, vicepresidente, diputados y senadores.

"Hay que entenderlo con esa dimensión, hecho histórico en Bolivia que en las urnas un pueblo indígena le gane a los partidos políticos", sostuvo a RTP ayer el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi. La organización indígena o Consejo Indígena Yuqui Bia Recuate pertenece a una circunscripción especial del departamento de Cochabamba y participó en las elecciones generales del 17 de agosto sin depender de un partido político.

"La organización indígena Yuqui se enfrentó en las urnas con los partidos políticos y ganó; en este caso ha sido electo como diputado nacional el hermano Eliseo Antezana", explicó Tahuichi.

DATOS TSE

Según datos del TSE, la organización indígena alcanzó el 38,33% de la preferencia electoral alcanzando

así una representación directa en la Cámara Baja.

"Es como si hubiera ganado la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia, como organización indígena, le hubiera ganado a los partidos políticos, al MAS, a Libre o al PDC; ahí está la riqueza. Es como si hubiera ganado la Cidob, la Conamaq o las Bartolina Sisa", explicó el vocal del TSE.

Eliseo Antezana Núñez fue inscrito por la organización indígena como candidato a diputado titular y Dina Guaguazubera como diputada suplente, de acuerdo con los datos del Tribunal Supremo Electoral.

En Bolivia rigen siete circunscripciones especiales creadas con la nueva Constitución Política del Estado, en 2009, y la Ley 4021 del Régimen Electoral Transitorio del año 2014), que abrió la posibilidad para que las organizaciones indígenas presenten sus candidaturas a través de las organizaciones a nivel nacional.

Los pueblos indígenas pueden presentar a sus candidatos en las siete circunscripciones especiales sin la intermediación de partidos políticos, según establece la norma.

ELECCIONES GENERALES BOLIVIA 2025

PDC gana cinco supraestatales, en tres no tiene representantes

• Ahora El Pueblo

Con el cómputo cerrado, el Partido Demócrata Cristiano (PDC) ganó las representaciones supraestatales en cinco departamentos, pero no tiene candidatos habilitados en tres regiones.

Al imponerse como la primera fuerza en cinco departamentos, el Partido Demócrata Cristiano (PDC) logró las representaciones supraestatales de La Paz, Oruro, Cochabamba, Potosí y Chuquisaca.

Sin embargo, según la lista final de candidatas y candidatos habilitados, el PDC no tiene aspirantes habilitados en Cochabamba, Potosí y Chuquisaca.

En el caso de La Paz fueron electos por el PDC René Daniel

Camacho Quezada (titular) y Viviana Fanny Romero Morante (suplente) y por Oruro Edzon Bladimir Choque Lázaro (titular) y María José Tórrez Choqueticlla (suplente).

En la lista final de candidatas y candidatos habilitados del PDC, publicada por el Órgano Electoral Plurinacional (OEP), el PDC no tiene a postulantes para las representaciones supraestatales por Chuquisaca, Cochabamba y Potosí.

Solo en el caso de Chuquisaca el OEP informó que los candidatos supraestatales del PDC Ariane Mercado Mamani (titular) y Óscar Arcienega Zamorano (suplente) fueron inhabilitados por incumplimiento de requisitos.

Por otra parte, los resultados muestran que la Alianza En el caso de
La Paz fueron
electos por
el PDC René
Daniel Camacho
Quezada
(titular) y
Viviana Fanny
Romero Morante
(suplente), por
Oruro Edzon
Bladimir Choque
Lázaro y María
José Tórrez
Choqueticlla.

......



Una jurado electoral muestra la papeleta durante los comicios del 17 de agosto.

Libertad y Democracia (Libre) ganó las representaciones supraestatales de Santa Cruz con Mario Antonio Herrera Sánchez (titular) y Heidy Eliana Muñoz (suplente) y Pando con Nathaly Solares

Tuesta (titular) y Óscar Carlos Moscoso Álvez (suplente).

La alianza Unidad se hizo de las representaciones supraestatales de Beni y Tarija con Daniel Roberto Marañón y Sergio Giesse Rougcher.

// FOTO: TSE

Política

TAMBIÉN RATIFICÓ SU PLENO APOYO

Gobierno expresa su interés en formar parte del Fondo de Bosques de Brasil

Ahora El Pueblo

En la V Cumbre de presidentes de la OTCA en Bogotá, Colombia, el presidente Luis Arce informó que Bolivia participará activamente en la creación del Fondo de **Bosques Tropicales Para** Siempre (TFFF, por sus siglas en inglés) y expresó el interés de formar parte de este cónclave.

"Quiero expresar el firme interés de Bolivia por formar parte del mismo. A su vez felicitar a esta importante iniciativa de Brasil, y expresar que cuentan con todo el apoyo del país para llevar adelante esta propuesta y proteger la selva tropical", afirmó el mandatario.

El TFFF fue presentado por el Gobierno de Brasil durante la COP28, en Dubái, como un mecanismo innovador que proporciona pagos a gran escala, predecibles y basados en resultados a países con bosques tropicales, con el objetivo de mantener y ampliar la cobertura forestal.

En noviembre, Bolivia participará en la COP30, que se celebrará en Belém do Pará, Brasil. El evento será un desafío clave para el próximo Gobierno boliviano porque redefinirá la política climática del país, la cual incluye la participación en cumbres como la de la OTCA para fortalecer la protección de la amazonia.

El Estado se preparó activamente para la COP30, incluso a través de actividades en el ámbito juvenil, como la Simulación Nacional COP30 Juvenil Bolivia desarrollada en julio de 2025.

La amazonia enfrenta una crisis sin precedentes (...) Si este sistema de vida entra en estado crítico, será la señal de que toda la Madre Tierra avanza hacia una muerte inevitable. Aunque las opciones son complejas y difíciles, tenemos la oportunidad de evitarlo".

Luis Arce Catacora

......



Presidente de Bolivia

A TRAVÉS DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE

El país avanza en el financiamiento de los bonos carbono con Charagua

De acuerdo con el mandatario, eso representa la generación de recursos para el Estado boliviano.

Ahora El Pueblo

El presidente Luis Arce anunció que Bolivia avanza para lograr financiamiento con base en la emisión de bonos de carbono mediante el Ministerio de Medio Ambiente. La primera población indígena beneficiada será Charagua-Iyambae, en Santa Cruz, lo que generará recursos para el país.

"Hoy podemos decir a Bolivia y al mundo que hemos estado trabajando para lograr financiamiento con base en los bonos de carbono (...) Estamos empezando con una población, Charagua, para la emisión (...) y eso va a significar recursos para el país", informó el Jefe de Estado en Bolivia TV, luego de su participación en la V Cumbre de los Países Amazónicos OTCA, en Colombia.

Un bono de carbono es un certificado que representa el derecho a emitir una tonelada de dióxido de carbono (CO2) o su equivalente en otros gases de efecto invernadero (GEI).

Su función es permitir la compensación de emisiones entre empresas o países para cumplir objetivos climáticos. Sirven para incentivar la reducción de gases de infecto invernadero y crear un mercado para la mitigación, mediante la compra de bonos de proyectos que sí reducen o remueven gases de la atmósfera, como la reforestación o las energías renovables.

En Europea un bono de carbono se cotiza en unos 70 euros por tonelada de CO2.

Bolivia comenzó a trabajar en estos bonos desde 2024, a través del Ministerio de Medio Ambiente. Arce adelantó que la apuesta comenzará con la población indígena Charagua-Iyambae, que está ubicada en la provincia Cordillera de Santa Cruz.



DESTACÓ AVANCES DE BOLIVIA E

Luis Arce insta a preve fondo financiero para

El mandatario boliviano alertó sobre una ci pidió tomar acciones conjuntas para apoya

Mónica Huancollo

En la V Cumbre de presidentes de la OTCA en Bogotá, Colombia, el presidente de Bolivia, Luis Arce, advirtió de la crisis que enfrenta la amazonia, por lo que instó a prevenir los incendios forestales y respaldó el fondo de financiamiento para priorizar proyectos comunitarios. También destacó los avances históricos del país en favor del bosque y la Madre Tierra

"La amazonia enfrenta una crisis sin precedentes: degradación ambiental, pérdida de biodiversidad, vulnerabilidad social de sus pueblos. Si este sistema de vida entra en estado crítico, será la señal de que toda la Madre Tierra avanza hacia una muerte inevitable. Aunque las opciones son complejas y difíciles, tenemos la oportunidad de evitarlo", exhortó el mandatario en la V Cumbre de Países Amazónicos de la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA), que se desarrolla en Bogotá, Colombia.

Arce dijo, luego de su participación en Bolivia TV, que son varios los problemas que se identificaron en la cumbre, por tanto consideró que es importante que los países se comprometan en priorizar la salud de la población amazónica, su seguridad frente a los ilícitos transnacionales, su soberanía alimentaria y la prevención y control de incendios forestales.

El mandatario también destacó que el país respalda el Mecanismo de Pueblos Indígenas, de la OTCA, "no como un gesto simbólico, sino como garantía de que sus voces tengan incidencia real en la toma de decisiones" y que se proteja su derecho a vivir según sus cosmovisiones y modos de vida.



EBL��

N DEFENSA DE LA MADRE TIERRA

nir quemas y apoya el conservar la amazonia

risis que enfrentan los países amazónicos y ar la subsistencia de los pueblos indígenas.

la propuesta del Mecanismo Conjunto Amazónico de Mitigación y Adaptación para la Gestión Integral y Sostenible de los Bosques, propuesta considerara clave para detener la deforestación a 2030.

"Ha tenido el apoyo mayoritario de los países de la OTCA; sin embargo, una sola voz discordante nos impide realizar su lanzamiento en la COP30 de Belém. Esto afectará gravemente la posibilidad de Bolivia, y de otros países amazónicos, de alcanzar sus contribuciones nacionalmente determinadas en lo climático", advirtió.

El Jefe de Estado insistió en que la OTCA debe tener un rol protagónico en la próxima discusión global sobre el cambio climático, por lo que también se apoya la constitución de la Red Amazónica del Clima, para forjar una posición común amazónica, desde la defensa de la equidad y las responsabilida-

Arce recordó que Bolivia lideró des comunes pero diferenciadas.

AVANCES HISTÓRICOS EN BOLIVIA

El Jefe de Estado detalló que en el marco del Tratado de Cooperación Amazónica, el 14 de agosto se reactivó la Comisión Nacional Permanente de la Amazonía (Conaper) boliviana.

Esta decisión otorga, por primera vez, plena vigencia a un espacio institucional, político y técnico en el que el Estado, la academia, los gobiernos en sus tres niveles, la cooperación internacional y, muy pronto, los pueblos indígenas y la sociedad civil podrán coordinar acciones conjuntas en favor de la amazonia.

Otro avance es la "inédita emisión de Bonos Verdes, a través del Banco de Desarrollo Productivo (BDP), colocación que se logró en 2024. "Este ha sido un paso histórico", destacó Arce.

EL OBJETIVO ES COMBATIR LOS INCENDIOS FORESTALES

OTCA acepta la propuesta de Bolivia de conformar un comando conjunto

El presidente de Bolivia, Luis Arce, informó que el 9 de septiembre se reunirán en Brasil para abordar el tema.

Ahora El Pueblo

El presidente Luis Arce informó que los países del bloque amazónico OTCA aceptaron la propuesta de Bolivia de conformar un comando conjunto para combatir los incendios forestales a escala regional. La propuesta será analizada el 9 de septiembre en Brasil, donde se inaugurará una unidad forestal.

"En una reunión reservada, Bolivia ha planteado, y lo ha hecho público también el presidente (Gustavo) Petro (Colombia), de esta conformación de equipos para apagar incendios en la amazonia", indicó Arce.

La conformación de un comando conjunto consiste en que los países amazónicos cuenten con todos los equipos, bomberos, infraestructura, incluso helicópteros para ayudar a sofocar los incendios.

"Si Bolivia atraviesa este problema, este equipo de



bomberos forestales vendrá con toda la ayuda a apagar estos incendios", sostuvo.

El comando también prevé la incorporación de las Fuerzas Armadas para combatir la criminalidad relacionada con el narcotráfico y otras actividades ilícitas.

Con el fin de avanzar en la constitución de esta fuerza conjunta, Arce informó que el 9 de septiembre los presidentes de la OTCA se volverán a reunir en Manaos, Brasil, donde se inaugurará un puesto de la Policía Forestal de ese país.

Dijo que el encuentro será "un motivo más para que nos podamos reunir y evaluar avances de lo que se ha desarrollado hasta la fecha".

LA CANCILLERÍA PROPUSO LA DECLARACIÓN DE LA CUENCA

Aprueban 20 resoluciones en favor de los pueblos indígenas amazónicos

Ahora El Pueblo

En la Reunión Extraordinaria de Ministros de Relaciones Exteriores de la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA) se aprobaron 20 resoluciones. Bolivia planteó la declaración del Día de la Cuenca Amazónica, la creación del Mecanismo Amazónico de Pueblos Indígenas y otros.

Estas propuestas fueron acogidas chos de los pueblos indígenas y favorablemente por los distintos la construcción de una agenda ministerios, informó la Cancille- común de desarrollo sostenible. ría de Bolivia. Las resoluciones, "La amazonia no es un botín de junto al proyecto de Declaración explotación, sino la base de un de Bogotá, se presentaron en la V Cumbre de Presidentes de la OTCA, instancia que marcará un nuevo hito en la cooperación regional en favor de la amazonia.

La canciller Celinda Sosa destacó que estas iniciativas reflejan el compromiso del Estado Plurinacional de Bolivia con la protección integral de la amazonia, la defensa de los derenuevo modelo económico y de vida, que priorice la justicia social, la equidad y el respeto a los límites de la naturaleza", afirmó.

Las propuestas de Bolivia son la declaración del Día de la Cuenca Amazónica, la creación del Mecanismo Amazónico de Pueblos Indígenas y la puesta en marcha de la iniciativa sobre frutos amazónicos.



Tribuna

Encuestas que deforman la realidad



Marco Antonio Santivañez Soria

Periodista

urante años en Bolivia nos han repetido como si fuera una ley sagrada aquella frase desgastada: "Las encuestas son solo una fotografía del momento". Lo dicen con tal solemnidad que muchos terminan aceptándolo sin cuestionar.

Sin embargo, elección tras elección, esa supuesta "fotografía" termina pareciéndose más a un montaje, a una distorsión grotesca de lo que realmente piensa y decide el país. Y es aquí donde la sociedad boliviana debe empezar a llamar a las cosas por su nombre: lo que estamos presenciando no son errores técnicos, son encuestas amañadas, tendenciosas y diseñadas para fabricar escenarios que favorezcan a determinados candidatos, especialmente a los representantes de la derecha conservadora.

Los resultados de las recientes elecciones presidenciales lo demostraron con absoluta contundencia.

Cuatro encuestadoras —tres habilitadas por el Tribunal Supremo Electoral y una financiada directamente por Marcelo Claure— midieron un país que simplemente no existe.

Colocaron a candidatos como Doria Medina o Jorge Tuto Quiroga en los primeros lugares, mientras relegaban a Rodrigo Paz a un papel marginal, incapaz de superar siquiera el 10%.

¿Qué ocurrió el día de la elección? Rodrigo Paz saltó al 32% y quedó como favorito para la segunda vuelta. Es decir, 23 puntos por encima de lo que pronosticaron las encuestas.

¿Alguien puede seguir hablando de margen de error? ¿Puede alguien sostener seriamente que un 23% de diferencia entra dentro del famoso 2%?

La explicación no es técnica, es política. Estas encuestadoras no miden la realidad —la fabrican—. Persisten aplicando modelos pensados para países homogéneos, ignorando que Bolivia es plurinacional, diversa, fragmentada territorialmente y profundamente desigual en acceso a medios.

Aplican la misma encuesta en la zona Sur de La Paz que en un barrio popular de Riberalta, como si se tratara del mismo universo. Eso no es solo ignorancia metodológica, es una forma de desprecio hacia la complejidad social y política del país.

El caso de Captura Consulting es quizás el más escandaloso. Desde 2005, subestima sistemáticamente el voto masista.

En la elección de Evo Morales de ese año hablaron de "empate técnico". Resultado final: Evo 54,5%, Tuto 28%.

En 2009 lo ubicaron cerca del 50%, terminó ganando con 64,2%.

En 2014 se equivocaron por ocho puntos.

En 2019 ya fue el colmo: le dieron 18% y terminó con 47%, además que permitió que un grupo opositor inserte la mentira del fraude con mayor fuerza.

En 2020 subestimaron a Arce por 18 puntos. Y ahora volvieron a hacerlo, pero esta vez con un candidato que no estaba en el imaginario de estas empresas y de quienes buscan la manipulación de las encuestas.

¿Podemos seguir creyendo que esto es un conjunto de "errores inocentes"? No. Esto se llama sesgo estructural y tiene nombre, apellido y beneficiarios concretos.

A esto se suma la encuesta de Ipsos Ciesmori, elaborada para varios medios de comunicación. Apenas 2.500 personas encuestadas (el 0,034% del padrón nacional), cuatro días de campo y una distribución absurda: Pando terminó teniendo 14 veces más peso muestral que La Paz o Santa Cruz.

Ese "desbalance" no es casualidad, es una manera de construir un resultado. Y el resultado que terminó presentándose públicamente fue un auténtico absurdo estadístico: Doria Medina y Quiroga encabezando la intención de voto, Andrónico en tercer lugar, Paz cuarto y el MAS prácticamente borrado del mapa. Todo lo que vino después demostró que aquello fue una operación política disfrazada de encuesta.

Y aquí entran los medios. Porque las encuestas no sólo reflejan, también moldean. Cuando se coloca deliberadamente a un candidato como "puntero", se está empujando al votante indeciso a seguir esa supuesta tendencia. Y cuando se pone a otro en caída libre o directamente fuera de carrera, se busca desmovilizar a su electorado.

Eso tiene un nombre: manipulación mediática. Y los medios lo saben. Lo repiten en todos sus noticieros, lo discuten panelistas con una seguridad apabullante, como si sus opiniones fuesen verdades científicas. Pero no analizan el error, no cuestionan la metodología, no revisan los sesgos. ¿Por qué? Porque forman parte de una estrategia que busca construir un clima de opinión favorable a una derecha que no puede ganar en las urnas si no es con ayuda del aparato mediático.

El problema es que en Bolivia existe algo que esas encuestadoras jamás podrán medir: la conciencia crítica de un pueblo que ya no traga mentiras. Un pueblo urbano, rural, citadino, indígena, campesino, de barrio, de calle, obrero y profesional que sabe perfectamente cuando le están mintiendo.

Es ese pueblo el que termina dando la respuesta final en las urnas y desmoronando con su voto el montaje estadístico de las encuestadoras. No importa cuántas veces las encuestas le digan que "su candidato no tiene chances"; llega el día de la elección y ese mismo pueblo, silencioso, disciplinado y decidido, habla con fuerza. Así ocurrió con Evo, con Arce y ahora con Rodrigo Paz.

Por eso es absolutamente necesario que el Tribunal Supremo Electoral deje de ser un espectador y actúe con la firmeza que le exige su mandato constitucional.

El TSE no puede seguir habilitando encuestas que desinforman, manipulan y desorientan al electorado. Debe analizar previamente cada una de las encuestas antes de que sean difundidas. Debe exigir transparencia total en el diseño muestral. Y cuando se registren desviaciones que superen el 5% —como ha sucedido de manera reiterada— debe imponer sanciones concretas a las empresas responsables.

No tiene sentido que una encuesta con errores de 20 puntos se trate con la misma legitimidad que una medición seria y continúe trabajando sin que nadie haga algo.

Esa permisividad deteriora no solamente la credibilidad de las encuestas, sino también la confianza de la población en el propio proceso electoral.

No se trata de prohibir encuestas, AUNQUE PARA ESTA SEGUNDA VUELTA SERÍA LO MÁS SANO OBVIARLAS. Se trata de exigirles honestidad. Se trata de recordar que una encuesta no puede convertirse en un instrumento de guerra política. Y que un medio de comunicación no puede utilizar cifras dudosas para manipular la voluntad popular.

Una encuesta es una aproximación —y como toda aproximación, debe explicitar sus límites, mostrar su metodología y ser analizada críticamente por los periodistas antes de presentarla al público.

Bolivia necesita seguir profundizando su democracia, y eso implica también democratizar la información.

Las encuestas amañadas, las proyecciones trucadas y los panelistas radicalizados no ayudan a comprender el país; lo distorsionan. Y cuando se distorsiona la realidad, se corre el riesgo de alimentar la frustración, la desconfianza y el desgano ciudadano.

Frente a esto, los bolivianos —desde el altiplano hasta la amazonia, desde los barrios proletarios hasta las zonas residenciales—tenemos una respuesta: seguir votando con conciencia, seguir desmontando con dignidad esas mentiras estadísticas y seguir defendiendo la soberanía del voto.

Porque la democracia no se define en un estudio de televisión, sino en las urnas, en las asambleas barriales, en las comunidades, en ese encuentro real entre ciudadano y boleta.

Las encuestas fallaron nuevamente. Los panelistas quedaron una vez más al desnudo. Y el pueblo volvió a decir su verdad. Ojalá esta lección sirva para que de una vez por todas se respete la realidad.

Mientras tanto, seguiremos atentos, denunciando cada intento de manipulación y recordando que la verdadera encuesta es la que se realiza el día de la elección, cuando millones de bolivianos hablan sin miedo ni intermediarios.

Porque, como decía Galeano, "la realidad tiene más imaginación que todos los encuestadores juntos". Y también, mucho más coraje.



DIRECTOR

Carlos Eduardo Medina Vargas

JEFE DE REDACCIÓN
Elvis Cruz Toro Aranda

PERIODISTAS

Política. Mónica Huancollo Suxo Economía. Angélica Villca Ugarte, Zaida Ramos Sociedad. Javier O. Prado Romina Montoya Seguridad. Angela Marquez Aguilar

Deportes. Reynaldo Gutiérrez Marín **Cultura / Últimas.** Paulo Cuiza Salazar

CORRECCIÓN

José Maria Paredes Ruiz María Elena Bozo Valeriano

DIAGRAMACIÓN

Iván Laime Sarsuri Gabriel Omar Mamani Condo Horacio Copa Vargas

FOTOGRAFÍAJorge Mamani Karita

Ahora EL PUEBLO - Digital
Milenka Parisaca Carrasco.

Milenka Parisaca Carrasco, Gustavo Yamil Ticona Apaza

COMERCIAL

Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

Distribución.

Ricardo Kantuta Aruquipa Cel. 71274178 C. Potosí, esq. Ayacucho N° 1220. Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313

REDES SOCIALES

Facebook: AhoraElPueblo

Instagram: ahoraelpueblo

Tiktok: ahoraelpueblo

Youtube: ahoraelpueblo_oficial

X: ahora_elpueblo

Telegram: t.me/AhoraELPUEBLO

Editorial

Defender la amazonia

Son nueve países que

comparten los casi 7

millones de kilómetros

cuadrados de esta reserva

con la mayor biodiversidad

del planeta, con millones

de especies de animales

y plantas: Brasil, Bolivia y

Perú, y Colombia, Ecuador,

Venezuela, Guyana, Surinam

y la Guayana Francesa.

a amazonia se encuentra en riesgo y requiere de acciones palpables e inmediatas para evitar que avance hacia una muerte inevitable. Por ello, en la Quinta Cumbre de Países Amazónicos, celebrada en la capital colombiana, Bogotá, el presidente Luis Arce ratificó el compromiso de Bolivia con la protección de este bosque tropical —que es el más grande del mundo—, lo que está en consonancia con la política de cuidado del medioambiente y de los derechos de la Madre Tierra reconocidos por la legislación boliviana.

Son nueve países que comparten los casi 7 millones de kilómetros cuadrados de esta reserva con la mayor biodiversidad del planeta, con millones de especies de animales y plantas: Brasil, Bolivia y Perú —que cuentan con una buena parte de su extensión—, y Colombia, Ecuador, Venezuela, Guyana, Surinam y la Guayana Francesa. Hoy, esta selva amazónica afronta una crisis sin precedentes por la degradación ambiental, la pérdida de su biodiversidad y la vulneración social de sus guardianes: los pueblos indígenas.

Para salvar esta riqueza, Arce pidió la unidad de los países amazónicos, fortaleciendo la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA) para asumir los retos clave de la región con miras a la venidera Conferencia de la Organización de las Naciones Unidas sobre el

Cambio Climático (COP30) de Belém, Brasil, asumiendo el liderazgo de los indígenas que habitan este territorio desde tiempos milenarios, mediante acciones que traduzcan sus voces en políticas que respeten sus cosmovisiones y modos de vida.

En este marco, el país apoya el establecimiento de un mecanismo financiero que capte y distribuya recursos de manera justa, priorizando proyectos comunitarios y acciones de conservación con beneficios reales para las poblaciones locales; el Mecanismo de

Pueblos Indígenas, de la OTCA, y el Mecanismo Conjunto Amazónico de Mitigación y Adaptación para la Gestión Integral y Sostenible de los Bosques, propuesto por Bolivia para detener la deforestación hasta 2030, además de la Red Amazónica del Clima.

Además, el Estado boliviano ha dado pasos históricos para el desarrollo integral de la amazonia: se reactivó la Comisión Nacional Permanente de la Amazonía, en Cobija, Pando, para generar propuestas hacia una agenda regional y global; con el Banco

de Desarrollo Productivo (BDP) se dio paso a la inédita emisión de Bonos Verdes en el mercado de valores del país; y se inscribió el primer Programa REDD+ (Reducción de Emisiones por Deforestación y Degradación de los bosques) con participación indígena.

Eso no es todo, Arce resaltó que Bolivia atendió el llamado de Brasil para participar en la conformación del Fondo de Bosques Tropicales para Siempre (TFFF, por sus siglas en inglés) y expresó su interés de integrarlo; y convocó a la urgente constitución del Panel Intergubernamental Técnico-Científico de la Amazonía, aparte de brindar su apoyo a la Red Amazónica de Autoridades Forestales y del Agua, espacios para contar con datos que guíen las políticas de los países amazónicos y para aplicar una gestión coordinada.

La amazonia requiere de un compromiso para resguardar el hábitat verde de pueblos indígenas, fauna y flora que lidian con mafias transnacionales, deforestación, incendios forestales y más... Bolivia apunta a una lucha conjunta, soberana, con soluciones que reconcilien desarrollo sostenible, Vivir Bien, economía y reproducción de la vida, para enfrentar —como dijo Arce— al verdadero enemigo amazónico: el modelo capitalista, antropocéntrico y eurocéntrico que pone en riesgo la vida misma en el planeta Tierra.



OSING V



Últimas

A TRAVÉS DE PUERTO BUSCH

Siderúrgica Mutún exporta 5.015 t de mineral de hierro hacia Paraguay

La operación fue concluida en 17 horas, optimizando costos logísticos.

• Ahora El Pueblo

La Empresa Siderúrgica del Mutún exportó 5.015 toneladas de mineral de hierro a Paraguay, a través de Puerto Busch, ubicado en el departamento de Santa Cruz.

"Como Empresa Siderúrgica del Mutún realizamos con éxito el carguío de 5.015 toneladas de mineral de hierro desde la terminal de carga de Puerto Busch con destino final al país vecino de Paraguay", informó la empresa.

OPERACIÓN

La operación fue concluida en 17 horas, demostrando la capacidad operativa de la ESM, con lo que se optimiza los costos logísticos en la cadena de comercialización.

La Terminal Portuaria Boquerón Especializada (Puerto Busch) se encuentra en el Triángulo Dionisio Foianini, es estratégica por



Un operador en Puerto Busch.

su acceso directo al río Paraguay, permitiendo una salida soberana al océano Atlántico, a diferencia de otros puertos bolivianos que dependen del paso por Brasil.

Puerto Busch se constituye en una alternativa clave para el comercio exterior boliviano, con ventajas en navegabilidad dentro de la Hidrovía Paraguay-Paraná.

El 13 de agosto, el gabinete de ministros aprobó un decreto supremo mediante el cual se transfiere la administración de Puerto Busch a la empresa estatal Administra-

DE AGOSTO, la administración de Puerto Busch pasó a depender de ASP-B.

ción de Servicios Portuarios Bolivia (ASP-B), para fortalecer el comercio exterior en la Hidrovía Paraguay - Paraná.

El 24 de febrero, el complejo Siderúrgico del Mutún, emplazado en la localidad cruceña de Puerto Suárez, arrancó operaciones con la finalidad de descender los precios del fierro y alambrón en el país, materiales principales, para el sector de la construcción.

Con considerables reservas de hierro, el Mutún fue descubierto por el geólogo francés Francis Castelnau, en 1848, en el departamento de Santa Cruz.



El sindicado en la FELCC de El Alto.

Capturan al asesino de un joven en El Alto

• Ahora El Pueblo

Cámaras de seguridad del **BOL110** ayudaron a identificar el vehículo en el que se trasladaba Ronald Mario M.M. (36 años) la madrugada del 21 de agosto, desde donde dispararon en el rostro y mataron a Javier M.V. (29 años) en la zona 12 de Octubre de la ciudad de El Alto, informó ayer la viceministra de Seguridad Ciudadana, Carola Arraya.

"La víctima habría recibido un disparo de arma de fuego a la altura del rostro con un orificio de entrada y de salida en la parte occipital, que es lo que ha generado un traumatismo encefalocraneano, que es la causa de la muerte", detalló la viceministra Arraya.

Para dar con el autor, la Policía acudió a los videos de las cámaras de video vigilancia identificando, de inicio, la placa del vehículo, que permitió, posteriormente, conocer el nombre del propietario.

Resultado de las investigaciones, se conoció que Ronald Mario, de profesión abogado, tenía dos casas, una en Achacachi y otra en Kenko, en este último fue "capturado la noche del jueves".

Para despistar la investigación, Ronald Mario abandonó el vehículo e incluso se deshizo de su celular, lo botó en un contenedor de basura en la zona de Aranjuez. En las siguientes horas será presentado en una audiencia cautelar.

•Ahora El Pueblo

El Proyecto Turismo Sostenible en Tierras Altas de Bolivia, impulsado por el Viceministerio de Turismo y la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA), continúa avanzando con resultados concretos en municipios estratégicos del altiplano boliviano.

Esta iniciativa, basada en el enfoque SHEP (Small Horticulture Empowerment and Promotion), busca fortalecer las capacidades locales en destinos turísticos como Uyuni, Sajama y el lago Titicaca.

La oficial de programas de JICA, Mariko Watanabe, destacó que el proyecto se ejecu-

PROYECTO 'TURISMO SOSTENIBLE EN TIERRAS ALTAS DE BOLIVIA'

Fortalecen emprendimientos comunitarios con apoyo de JICA

tará hasta octubre de 2027 y ya está trabajando de forma activa con autoridades y emprendedores de cuatro municipios: Sorata, Tiwanaku, Copacabana y Guaqui.

"Hay una gran fuerza, especialmente de mujeres emprendedoras, que quieren llevar el turismo a otro nivel. El enfoque del proyecto es concebir un turismo sostenible pensado desde la persona y con la persona", señaló.

Watanabe remarcó que, si bien Bolivia cuenta con una riqueza natural y cultural im-

presionante, muchos destinos aún carecen de servicios turísticos adecuados, productos definidos y marcas

territoriales consolidadas. En ese sentido, enfatizó que el desarrollo sostenible solo es posible si la comunidad anfitriona también se beneficia y se siente parte del proceso.

donaciones ni dinero en efec-

tivo. Todo se basa en el desarrollo de capacidades. Lo sostenible es que, cuando JICA se retire, los emprende-

dores puedan continuar por sí mismos", subrayó.

El viceministro de Turismo, Hiver Flores, señaló que el fortalecimiento del turismo comunitario es una política

"El proyecto no entrega estratégica impulsada por el Gobierno nacional.



CORPORACIÓN MINERA DE BOLIVIA GERENCIA REGIONAL POTOSÍ



LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL PARA LA COMERCIALIZACIÓN DE LAS COLAS TASNA BUEN RETIRO 682,550,53 TONELADAS SECAS (APROX.)

Sir comunica a todas las impresas interesadas a presentar propuestas paca la Licitació Pichica Nacional de Comercialización de las Culas Tesna Buen Retro, ubicado en el área minera Original, municipio de Cotogata, por una cantidad aproximada de 882,550.53 toneladas secas, para la cual podrán recabar el Pliego de Condiciones de la oficio del Departamento Nacional de Comercialización de Minerales (Edit. KRUTZFELDT, Au Villazon Nº 1966, Ploo 6, caudad de Le Paz) o de la Gerencia Regional de Potosi, Unidad Area Rurol (Av. Universitaria entre calle G. Evens Zona Sen Demerály).

Las propuestas sentr-recibidas tuesta el dis milinosias 10 de septiembro de 2005 a horas 99/30 a.m. en sione cerrado en la Unideit de Conespondencia de la COMISCI, PB., Au Carracho N°539E resp Lawyza, impostregoblementa

Para consultas y solicitud de Pilego de Condiciones a

Frg. Xalta Plustica Grapada | Gel. 70000001

Ing. Ivan Fuertex Queste Cal. 61016184

LAPSE OF SCHOOL SERVICE

RESOLUCIÓN NORMATIVA DE DIRECTORIO Nº 102500000035

PRÓRROGA PARA LA PRESENTACIÓN DE DECLARACIONES JURADAS Y PAGO DEL IVA PARA EMPRESAS PETROLERAS CON CONTRATOS DE OPERACIÓN VIGENTES CON YPFB

VISTOS Y CONSIDERANDO:

Que el Artículo 64 de la Ley Nº 2492 de 2 de agosto de 2003, Código Tributario Boliviano, establece que la Administración Tributaria, podrá dictar normas administrativas de carácter general a los efectos de la aplicación de las normas tributarias, las que no podrán modificar, ampliar o suprimir el alcance del tributo ni sus elementos constitutivos.

Que el Parágrafo III del Artículo 53, concordante con el Numeral 7 del Artículo 66, ambos de la Ley Nº 2492 de 2 de agosto de 2003, Código Tributario Boliviano, faculta a la Administración Tributaria a disponer fundadamente prórrogas de oficio para el pago de tributos.

Que mediante Resolución Normativa de Directorio (RND) Nº 102400000033 de 19 de Que miciante Resolución Normaliva de Directorio (NRIV) nº 1024/000033 de 19 di diciembre de 2024, se prorrogaron los plazos para la presentación de Declaraciones Juradas y pago de los impuestos de liquidación periódica mensual, correspondientes a Vacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) con NIT 1020/569020 y las Empresas Petroleras con Contratos de Operación vigentes, suscritos con la mencionada empresa estatal en el marco de la Ley Nº 3058, que hayan sido aprobados por el Organo Legislativo, de acuerdo a cronograma establecido para los vencimientos de la gestión 2025.

Que considerando la naturaleza de los Contratos de Operación, se han venido realizando ajustes en los Formularios de liquidación de los citados contribuyentes, razón por la cual se hace necesario ampliar la prórroga para la declaración y pago de Impuesto al Valor Agregado – IVA del periodo fiscal de julio 2025, a fin de garantizar el cumplimiento y pago de las obligaciones tributarias de estos contribuyentes.

Que conforme al Inciso p) del Artículo 19 del Decreto Supremo N° 26462 de 22 de diciembre de 2001, Reglamento de la Ley N° 2166, del Servicio de Impuestos

Nacionales, el Presidente Ejecutivo en uso de sus atribuciones y en aplicación del Numeral 1, Inciso a) de la Resolución Administrativa de Directorio Nº 09-0011-02 de 28 de agosto de 2002, se encuentra autorizado a suscribir Resoluciones Normativas de Directorio.

POR TANTO:

El Presidente Ejecutivo a.i. del Servicio de Impuestos Nacionales, en uso de las facultades conferidas por el Artículo 64 de la Ley N° 2492 de 2 de agosto de 2003, Código Tributario Boliviano, y las disposiciones precedentemente citadas,

RESUELVE:

Artículo Único.- Prorrogar hasta el 29 de agosto de 2025, el vencimiento para la presentación de Declaraciones Juradas y pago del Impuesto al Valor Agregado - IVA del periodo fiscal julio de 2025, del contribuyente Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) con NIT 1020269020 y las Empresas Petroleras con Contratos de Operación vigentes, suscritos con la mencionada empresa estatal en el marco de la Ley N° 3058, que hayan sido aprobados por el Órgano Legislativo.

Registrese, publiquese y cúmplase

Lic. V. Mario Cazón Morales Presidente Ejecutivo a.i. **Servicio de Impuestos Nacionales**

■ IMPUESTOS NACIONALES



CORPORACIÓN MINERA DE BOLIVIA GERENCIA REGIONAL POTOSI



LICITACIÓN PUBLICA NACIONAL PARA LA COMERCIALIZACIÓN DE LAS COLAS SIETE SUYOS 809.916,12 TONELADAS SECAS (APROX.)

Se comunico a todas las empresas interesadas a presentor propuestas para la Licitación Público Nacional de Comercialización de las Colas Siete Suyos. ubicado en el área minera San Luis y Relaxes, município de Atocha, por una carriidad aproximada de 609.916.12 toneladas secas, para lo cual podrán secabler et Phiego de Condiciones de la oficine del Departamento Nacional de Comercialización de Minerales (Edif. KRUTZFELDT, Av. Villazón Nº1998, Piso 6, cuidad de La Paz) o de la Gerencia Regional de Potosi, Unidad Área Runal (Av. Universitanta ordre calta G. Eyens Zona San Chamenta);

Les propuestes serán recibitos hasta el día martes 09 de septiembre de 2025 a horas 08:30 a.m. en actre cerrado en la Unidad de Correspondencia de la GOMBOL P.B., Av. Camacho N°1396, est; Loayza, impostergablemente

Pers consultes y solicitud de Pliego de Condiciones a:

Dir Zada Gumpa Pandique Ing. Mar Fuertes Guispe

Day 78794641 Carl 01914104





DISTRIBUIDORA DE ELECTRICIDAD LA PAZ S.A. DELAPAZ

TERCERA CONVOCATORIA N° DLP-III-B-055/2025 ADQUISICIÓN DE ARMARIOS DE CONTROL Y PROTECCIÓN PARA PROYECTO SUBESTACION VILLA SANTIAGO 115/12 kV

La empresa DISTRIBUIDORA DE ELECTRICIDAD LA PAZ S.A. DELAPAZ, invita a todas las empresas legalmente establecidas a presentar sus propuestas para la:

DETALLE

ADQUISICIÓN DE ARMARIOS DE CONTROL Y PROTECCIÓN PARA PROYECTO SUBESTACIÓN VILLA SANTIAGO 115/12 kV

Los interesados podrán requerir el Pliego de Condiciones vía correo electrónico desde el día viernes 22 de agosto de 2025.

La dirección de correo electrónico para solicitar el Pliego de Condiciones y efectuar las consultas, se detalla a continuación:

Correo electrónico:

contrataciones07@delapaz.bo

La Paz, 22 de agosto de 2025



800 17 3333 Línea gratuita

ESTA EMPRESA ES FISCALIZADA, CONTROLADA, SUPERVISADA Y REGULADA POR LA AUTORIDAD DE FISCALIZACIÓN DE ELECTRICIDAD Y TECNOLOGÍA NUCLEAR (AETN).







EL TIGRE BUSCARÁ LA PUNTA CON UN TRIUNFO FRENTE A GV SAN JOSÉ

El encuentro que se jugará en el estadio Hernando Siles no contará con la asistencia del público, por una sanción que pesa sobre el Tigre, que oficiará de local.

REYNALDO GUTIÉRREZ

he Strongest enfrentará a Gualberto Villarroel San José con la obligación de vencer para volver a la punta en solitario del torneo todos contra todos de la División Profesional del fútbol boliviano. El partido de la fecha 18 se jugará en el estadio Hernando Siles desde las 11.00 sin público.

Pese a los problemas económicos, los jugadores del Tigre están enfocados en ganar. Arbitrará el cruceño Ivo Méndez, asistido por José Antelo y Jorge Fernández.

La jornada se completará con dos encuentros. San Antonio jugará contra Aurora en el estadio 11.00

de la mañana será el duelo entre el Tigre y GV San José, un horario inusual en el fútbol profesional boliviano. Carlos Villegas de Entre Ríos, en el trópico cochabambino a las 15.00, con el arbitraje de José Mena, cooperado desde las bandas por Luis Guzmán e Ismael Choque. El Equipo del Pueblo tratará de descontar otras tres unidades de las 33 con la que fue sancionado por el Tribunal de Disciplina por la actuación irregular del jugador Montaño.

En el estadio Gilberto Parada de Montero, Guabirá recibirá la visita de Nacional Potosí, a partir de las 20.00. Será árbitro el orureño Cristian Condori, colaborado desde los costados por Jesús Antelo y Jesús Ramírez. Los dos equipos buscarán triunfar para mantenerse en zona de clasificación a una competencia internacional.





La karateca Sol Sandoval (der.) disfruta de su medalla.

A pesar de no estar al 100 por ciento por molestias físicas por una antigua lesión, Sol Sandoval sacó cara por Bolivia y conquistó la medalla de bronce en Kumite -55 kilogramos del karate en los Juegos Panamericanos Junior que se disputan en Asunción, Paraguay.

La presea se suma al bronce que obtuvo Sebastián Becerra (en Kumite U21 -84 kg).

Sandoval, una de las más destacadas karatecas del país, llegó a los Juegos sin curarse plenamente de la distensión de ligamentos que sufrió en su rodilla derecha en el pasado Sudamericano.

A pesar de ello tuvo un gran desempeño en el Polideportivo Deportes Urbanos, donde primero superó la ronda de grupos y clasificó a semifinales, que no peleó por estar lesionada.

Bolivia ya suma un total de cinco medallas. Las otras tres preseas fueron el oro del esgrimista Esteban Mayer, la plata del fondista David Ninavia y el bronce del taekwondista Juan Montalvo.

Hoy finalizarán los Juegos y también será el último día de competencia del karate, en el que participará Melani Unzueta (Kumite U21-50) y enfrentará a dos contrincantes por el Grupo A.

BOLÍVAR RECIBIRÁ A ATLÉTICO MINEIRO EL 17 DE SEPTIEMBRE

Competiciones de la Conmebol confirmó ayer que Bolívar recibirá a Atlético Mineiro, de Brasil, el miércoles 17 de septiembre, a las 18.00, en el estadio Hernando Siles, en el partido de ida de los cuartos de final de la Copa Sudamericana 2025.

Por tener un mejor perfil de clasificado, la Academia comenzará de local y cerrará la llave como visitante. El equipo celeste tendrá la oportunidad de resolver el encuentro en casa y transferir la presión al lado contrario en la vuelta.

En cuanto al partido de vuelta, la Conmebol programó la revancha para el miércoles 24 de septiembre (18.00 hora boliviana), en el Arena MRV, de Belo Horizonte. En caso de igualdad en puntos y goles, a la conclusión de los dos cotejos, habrá lanzamientos penales para definir al vencedor.

El ganador de la llave pasará a la semifinal, donde tendrá como uno de sus adversarios a Independiente del Valle (Ecuador) o a Once Caldas (Colombia), clubes que también jugarán el 17 y el 24 de septiembre.





AVISO DE CORTES PROGRAMADOS

Corte de energía eléctrica para mejorar el Sistema de Distribución. DÍA: LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025 CIUDAD DE LA PAZ AMPLIACIÓN DE LA RED ELÉCTRICA Desde horas 08:00 hasta horas 16:00 Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la urbanizacio

Desde horas 13:00 hasta horas 16:00
Dejando sin suministro de energía eléctrica a las calles: Eucaliptus y Los Robles, así como los pasajes y calles advacentes de la urbanización Villa de las Nieves.

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 14:00 hasta horas 16:00
Dejando sin suministro de energía eléctrica a las calles: 1 (entre calles Pamirpampa y final 1), Lamirpampa (entre calles 2 y final Lamirpampa), 2 (entre calle Lamirpampa y avenida Robles); avenida Robles (entre calle 2 y final avenida Robles), calles y pasajes adyacentes de la urbanización Pamirpampa.

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

MEJORAS EN LA RED ELECTRICA

Desde horas 14:00 hasta horas 17:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a la calle José Manuel Gutierrez (entre avenida

Strongest y calle B), calles y pasajes advacentes de la zona Achumani.

CIÚDAD DE EL ALTO

INSTALACIÓN DE POSTES Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

INSTALACION DE POSTES Y MEJORAS EN LA RED ELECTRICA

Desde horas 14:00 hasta horas 17:00

Dejando sin suministro de energia eléctrica a las avenidas: Jaguey (entre avenida F. Tamayo y pasaje Itay), José Antonio Arce (entre avenidas Julian Apaza y Jaguey), Costanera (entre avenidas F. Tamayo y 16 de Julio) y calles adyacentes de la urbanización San Juan Río Seco.

DÍA: MARTES 26 DE AGOSTO DE 2025

CIUDAD DE LA PAZ

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Dejando sin suministro de energía eléctrica POR EL LAPSO DE 1 HORA. CIALIDIER

Dejando sin suministro de energía eléctrica POR EL LAPSO DE 1 HORA, CUALQUIER MOMENTO ENTRE HORAS 01:00 Y 06:00 a las avenidas: Landaeta (entre calle Boquerón y avenida General Lanza), General Lanza (entre avenida Landaeta y calle Agustín Aspiazu);

callejón 50 y calles adyacentes de la zona Alto Sopocachi. INSTALACIÓN DE POSTE Y MODIFICACIÓN DE LÍNEA

Desde horas 09:30 hasta horas 12:30
Dejando sin suministro de energía eléctrica a la calle Hermanos Ortola (desde avenida Fortunato Pinto hasta callejón Mendoza) y callejón Mendoza (desde la calle Hermanos Ortola hasta calle

3), así como los pasajes y calles adyacentes de la zona Chijini. REEMPLAZO DE CRUCETAS Y MEJORAS EN LA RED ELECTRICA Desde horas 13:00 hasta horas 17:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a la calle 7 (entre calles 5 y final 7), calles y pasajes

REEMPLAZO DE POSTES E INSTALACIÓN DE TRANSFORMADOR Desde horas 10:00 hasta horas 17:00

Desde horas 10:00 hasta horas 17:00

Dejando sin suministro de energia eléctrica a la avenida Perimetral (entre calle 7 y final avenida Perimetral); calles: 7 (entre avenida Perimetral y entre avenida Perimetral y final calle G), F (entre calles 7 y final F); avenida Perimetral (entre calles F y G); calles: H (entre calles 7 y 5), 6 (entre calles 9 y final F); avenida Perimetral (entre calles F y G); calles: H (entre calles 5 y final prolongación 5); entre calles 5 y final prolongación 5); entre calles 5 y final prolongación 6; callejón 4, pasajes y calles adyacentes de la urbanización Las Lomas de Chuamaya.

AMPLIACIÓN DE LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 14:00 hasta horas 16:30

Dejando sin suministro de energía eléctrica a la calle 9 (desde avenida B hasta calle Las Rosas), calles y pasajes adyacentes de la urbanización El Pedregal.

CIUDAD DE EL ALTO

REUBICACIÓN DE POSTE Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 90:00 hasta horas 12:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las avenidas: España (entre avenida Illimani y calle Mejillones), Unión (entre avenida España y calle Murillo), Achicala (entre calles Mejillones y

Deglando Sin Sunimistro de energia electrica a las avenidas. España (entre avenida limitari y de Mejillones), Unión (entre avenida España y calle Murillo), Achicala (entre calles Mejillones y Ingavi); calles: Murillo (entre avenida Unión y calle Ingavi), Mejillones (entre avenidas España y Achicala), Loayza (entre avenida Unión y calle Mejillones), Manco Kapac (entre avenidas Illimani y Unión) y calles adyacentes de la urbanización San Buena Ventura.

INSTALACIÓN DE POSTE Y AMPLIACIÓN DE LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 09:00 hasta horas 13:00

Pelando ella pumisistra de sergio aldetira a la urbanización La Primera demananda evanida

Dejando sin suministro de energía eléctrica a la urbanización La Primera, demarcando avenida Antonio Gallardo (desde calle Chuquicamata hasta calle Pasoskanki); calle Chuquicamata (desde avenida A. Gallardo hasta calle S. Pagador) y calle adyacentes.

Urbanización 2 de Abril, avenidas: Antonio Gallardo (desde avenida J. Azurduy de Padilla hasta Urbanización 2 de Abril, avenidas: Antonio Gallardo (desde avenida J. Azurduy de Padilla hasta calle Chuquicamata), J. Azurduy de Padilla; calle Aguas Blancas Chuquicamata (desde avenida A. Gallardo hasta calle H. Daza) y calle adyacentes.

Urbanización Alto de la Alianza, avenidas: Cochabamba (desde avenida J. Azurduy de Padilla hasta calle L. de Fuentes), J. Azurduy de Padilla (desde avenida Cochabamba hasta calle H. Daza) y calle adyacentes.

Urbanización Villa Dolores F: Telefonía Cellular de Bolivia S.A. Telecel-Tigo con Nº de medidor (1965-147), deparagendo apudge Altario Cellular de Activa e alla e Alianta (1965-147).

1305127 y demarcando avenidas: Antonio Gallardo (desde calles 2 hasta 1-B), Buenos Aires (desde calle 1-C hasta calle 3); calles: B (desde calle 2 hasta calle 4), 1 (desde avenida B. Aires hasta avenida A. Gallardo), 2 (desde calle Las Américas hasta avenida A. Gallardo), 3 (desde calle A hasta avenida B. Aires) y calle adyacentes. REUBICACIÓN DE POSTES Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 09:00 hasta horas 13:00
Dejando sin suministro de energia eléctrica parte de la urbanización Cosmos 79, calle Jatuto
(desde avenida Costanera hasta pasaje 78) y calles adyacentes.

REUBICACIÓN DE POSTE

Desde horas 13:30 hasta horas 15:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la urbanización Ascinalclas, calle A. Mattos (desde calle M. Paredes hasta calle 3) y calles adyacentes.

AMPLIACIÓN DE LA RED ELÉCTRICA Desde horas 14:00 hasta horas 18:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la urbanización Villa Cooperativa Sec. Lotes, avenida Prof. de Bolivia (desde calle Coop. El Alto hasta calle Hospicio); calle 10 (desde calle Hospicio) hasta calle Cochabamba); avenida Litoral (desde calle S/h hasta calle Tucuypac); calles: Hospicio y Tucuypac (desde calle Chorolque hasta avenida Litoral) y calles adyacentes.

SISTEMA AROMA MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 09:00 hasta horas 10:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la comunidad Huanocollo sector sede social del municipio Sica Sica de la provincia Aroma.

SISTEMA NUEVO

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA Dejando sin suministro de energía eléctrica POR EL LAPSO DE 20 MINUTOS, EN DOS OCASIONES LA PRIMERA CUALQUIER MOMENTO ENTRE HORAS 09:15 Y 09:45, LA

SEGUNDA CUAL QUIER MOMENTO ENTRE HORAS 15:00 Y 15:30 a las comunidades: Antapata Baja, Huarialtaya, Calancha, Iquiaca Alta, Villa Iquiaca, Iquiaca Baja, Iquiaca Grande y Mucuña del municipio Pucarani de la provincia Los Andes Desde horas 09:00 hasta horas 17:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las comunidades y poblaciones: Pucarani, Antapata Velastigui, Villa Andino, Hospital, Antapata Alta, Huarisuyo y Seguenca del municipio

Antapata Verastigui, vina Ariunto, nospiral, Antapata Aria, rualitsiyo y Seguerica dei municipio Pucarani de la provincia Los Andes.

Comunidades: Huayrocondo, Calasaya, Caluyo, Villa Asunción de Caluyo y Cullucachi del

municipio Batallas de la provincia Los And SISTEMA NORTE

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA Desde horas 08:00 hasta horas 09:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las comunidades: Piquendo, Los Andes Alto Ben Berlin, Apóstol Santiago, Illimani, Puente Alto Beni, Segunda Esperanza del municipio de Alto

Beni de la provincia Caranavi. munidades: Paraíso, Paraíso Sobepa del municipio de Palos Blancos de la provincia Sud Yungas.

INSTALACIÓN DE PARARRAYOS Desde horas 08:00 hasta horas 11:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las poblaciones: San Miguel, Bella Vista, La Aguada, Polopata, Cotapampa y Bases de Comunicación del municipio Guanay de la provinci Larecaja.

Agradecemos su colaboración y le pedimos tomar previsiones.

POR NORMAS DE SEGURIDAD LAS INSTALACIONES DEBEN CONSIDERARSE ENERGIZADAS PERMANENTEMENTE.

EL SUMINISTRO PODRÁ SER BESTABLECIDO SIN PREVIO AVISO.

800 17 3333 Línea gratuita



AUTORIDAD DE FISCALIZACIÓN DE ELECTRICIDAD Y TECNOLOGÍA NUCLEAR (AETN).



Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la urbanización Nueva Alianza de la

población y municipio de Palos Blancos de la provincia Sud Yungas REEMPLAZO DE POSTES Y RENOVACIÓN DE CABLES Desde horas 10:00 hasta horas 15:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las colonias: San Silverio, San Pedro de Altamira

Dejando sin suministro de energia electrica a las colonias: San Silverio, San Pedro de Altamira y colonias aledadas del municipio Caranavi de la provincia Caranavi.

DÍA: MIÉRCOLES 27 DE AGOSTO DE 2025

CIUDAD DE LA PAZ

MEJORAS EN LA RED ELECTRICA

Dejando sin suministro de energía eléctrica POR EL LAPSO DE 1 HORA, CUALQUIER MOMENTO ENTRE HORAS 01:00 Y 06:00 a las calles: Los Lirios, Los Jazrines, Las Rosas, Las Otencias apunicias ultimaria. Ligita vicilia vicilia de advacentes de la zona Ovejus nos Las Ortencias; avenidas: Illimani, Llaullini y calles adyacentes de la zona Ovejuyo.

CIUDAD DE EL ALTO

REEMPLAZO DE BAJANTES Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 09:00 hasta horas 12:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a la calle E. Diaz de Medina (entre avenida Litoral y calle A. Ostria Gutierrez); avenida Litoral; calles: Gastón Pacheco, Gustavo A. Otero (entre avenida Julio César Valdez y calle E. Diaz de Medina); avenida Julio César Valdez y calle E. Diaz de Medina); avenida Julio César Valdez; calles: Demetrio Canelas, Manuel Céspedes (entre avenida Jorge Rios Dalence y calle Gustavo A. Otero); predios de Gobierno Autónomo Municipal de El Alto-unidad educativa Ayacucho y calles advacentes de la urbanización San Luis II Charapaqui.

AMPLIACIÓN DE LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 09:00 hasta horas 13:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la urbanización Bautista Saavedra Unidad

Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la urbanización Bautista Saavedra Unidad Vecinal F, calles: Pedro Blanco (desde calle F. La Faye hasta calle Ramallo), Obregón (desde calle Arcialo Cordova hasta calle Narcislo Campero), Jorge Córdova (desde calle Pedro Blanco hasta calle M. Blanco), Narciso Campero (desde calle Pedro Blanco hasta calle Obregon) y

nasta calle M. Bianco), Narciso Campero (desde calle Pedro Bianco nasta calle Obregon) y
calles advacentes.

REEMPLAZO DE BAJANTES Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 13:00 hasta horas 16:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las avenidas: Bolivia (entre avenida G Caluyo
y avenida Tihuanacu), Tihuanacu (entre avenida Bolivia y calle 10); Universitas S.R.L., Asoc.
Comerc. Min. 12 Oct. y calles adyacentes de la urbanización Caluyo.

AMPLIACIÓN DE LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 09:00 hasta horas 17:00

Desde horas 09:00 hasta horas 17:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la Zona A. Alianza D-3, calle Colorados (desde avenida Antofagasta hasta avenida Circunvalación; avenida América (desde calle Chaco hasta calle Tarija); calle Héroes del Pacífico (desde avenida Circunvalación hasta calle Lanza);

nasta calle Iarija); calle Heroes del Pacifico (desde avenida Circunvalación hasta calle Lanza); avenida J. Valdez (desde calle Narciso Camper hasta calle Abaroa) y calles adyacentes.
Zona 2 de Abril, avenida J. Valdez; calles: La Mar, Punta dos Reyes (desde calle J. A. de Padilla hasta calle Chuquicamata), Oyague (desde calle Aguas Blancas hasta calle San Pedro), J. A. de Padilla, Aguas Blancas (desde calle Punta dos Reyes hasta calle H. Daza), Quillagua (desde calle La Mar hasta calle Punta dos Reyes), San Pedro, Chuquicamata (desde calle Punta Dos Reyes hasta calle H. Daza) y calles adyacentes.
Zona San Pedro, avenida J. Valdez (desde calle J. A. de Padilla, Punta Negra, Quillagua, Chiu Chiu y Cobija (desde avenida Mejillones); calles: J. A. de Padilla, Punta Negra, Quillagua, Chiu Chiu y Cobija (desde avenida Mejillones) hasta avenida. J. Valdez) y calles advacentes.

hasta avenida J. Valdez) v calles advacentes

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA Desde horas 14:00 hasta horas 18:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica parte de la urbanización Bautista Saavedra Unidad Vecinal K, calles: Madre de Dios (desde calle Litoral hasta calle 4 de Octubre), Desaguadero (desde calle Madre de Dios hasta avenida Costanerita), Palos Blancos (desde calle Madre de Dios hasta avenida Costanerita), Palos Blancos (desde calle Madre de Dios hasta valle Sandoval) y calles adyacentes.

SISTEMA AROMA

REEMPLAZO DE POSTE

REEMPLAZO DE POSTE

Desde horas 10:00 hasta horas 12:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las comunidades: Villa San Juan, Tunel Calachaca, Calacachi, Choquetanga Chico Agro Neuland, Soboce, Choquetanga Chico, Industria Metalúrgica Carlos Caballero, Umapatica Campamento Sinohydro, Campamento Carlos Caballero, Radio Base Entel Choquetanga del municipio Quime de la provincia Inquisivi.

SISTEMA NUEVO

REEMPLAZO DE POSTES

ROBOR DES POSTES

Desde horas 09:00 hasta horas 13:00
Dejando sin suministro de energía eléctrica a las comunidades: Uyuni, Tahari, Viquiri, Callipata,
Quiquijana, Jachahuaya del municipio Chuma de la provincia Muñecas.
INSTALACIÓN DE POSTES

Desde horas 09:00 hasta horas 16:00
Dejando sin suministro de energía eléctrica a parte del municipio Achacachi de la provincia

Omasuyos y parte del municipio de Sorata de la provincia Larecaja. MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 10:00 hasta horas 11:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las comunidades: Huayruruni, Ticata, Luriacani, Marca Marcani, Coochini, Chajhuaya, Ochipata, Huañahuaya Chico, Huañahuaya Grande, Cotaña, Chañahuaya, Huanñalahuira Choro, Viacha Illampu A-B, Pucarani Illampu, Coribaya, Choquecoa, Pampa Colani, Irapata Colani, Parque Colani, Pallcapampa, Tucsa Jahuira, Patata, Quirambaya y Lacatía del municipio Sorata de la provincia

DÍA: JUEVES 28 DE AGOSTO DE 2025 CIUDAD DE LA PAZ REEMPLAZO DE TRANSFORMADOR Desde horas 09:00 hasta horas 12:30

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las calles: Otto Richter (entre calles Nataniel Aguirre y Guillermo Killman), Obispo Balderrama (entre calles Rufino Carrasco y Nataniel Aguirre), Bilbao la vieja (entre calles Obispo Balderrama y Nataniel Aguirre), Nataniel Aguirre (entre calles Obispo Balderrama y Eduardo Avaroa); pasaje Obispo Balderrama (entre calle Bilbao la Vieja); calles: Leonardo Flores (entre calles Bilbao la Vieja y Eduardo Avaroa), Claudio Acosta (entre calles Obispo Balderrama y Otto Richter), calles y pasajes adyacentes de la zona

Obispo Indaburo. MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 09:30 hasta horas 17:00
Dejando sin suministro de energía eléctrica a la avenida Del Policía (entre calles 1 y A), calles y pasajes adyacentes de la zona Alto Següencoma REEMPLAZO DE TRANSFORMADOR

Desde horas 10:00 hasta horas 13:00
Dejando sin suministro de energía eléctrica a los predios del edificio Plaza 21 de la zona

CIUDAD DE EL ALTO

CIUDAÓ DE EL ALTO

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Dejando sin suministro de energía eléctrica POR EL LAPSO DE 1 HORA, CUALQUIER
MOMENTO ENTRE HORAS 01:00 Y 06:00 a la avenida Tiahuanacu (entre calles 137 y 138);
calles: 136, 135 (entre calles 104 y 102), 103 (entre calles 134 y 137), Patonal 193; calles:
103 (entre calles 136 y 137), 137 (entre avenida Tiahuanacu y calle 103), 104 (entre calles 134
y 136) y calles adyacentes de la zona Villa Bolívar D.

SISTEMA NUEVO

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 10:00 hasta horas 15:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las comunidades: Ladrilluni Condorpata y
Jumico del municipio Sorata de la provincia la receija.

Jumuco del municipio Sorata de la provincia Larecaja. SISTEMA NORTE

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA Desde horas 08:00 hasta horas 13:00 Dejando sin suministro de energía eléctrica a las zonas: Villa Esperanza, Mercurio, Costanera.

Deglatio Siri sulmistro de alteriga efectica a las Zonas. Vini Estigata, ividentifi, Costaniera, 13 de Diciembre, Villa Juanita, Barrio Unidad, Germán Telleria, Colina de Broncini, Bajo Broncini, Barrio Lindo, de la central Broncini y zonas aledañas; colonias: Alto Broncini, Manchego y colonias aledañas del municipio Caranavi de la provincia Caranavi.

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA

Desde horas 08:50 hasta horas 16:10

Dejando sin suministro de energía eléctrica a solicitud de la Cooperativa Minera Aurifera

Cotapata R.L. a los predios de la Cooperativa Minera Aurifera Unión Ideal, Cooperativa Minera Aurifera Jesús del Gran Poder del municipio Coroico de la provincia Nor Yungas.



Deportivo

ALWAYS VENCE A ORIENTE Y VUELVE A LA PUNTA DEL CAMPEONATO

REYNALDO GUTIÉRREZ

lways Ready derrotó por 2 a 0 a Oriente
Petrolero y volvió a
compartir el liderato
del torneo de la Liga
de la División Profesional del fútbol boliviano con The Strongest,
cada uno con 40 puntos, aunque
el equipo millonario tiene un partido más. El duelo de la fecha 18 se
disputó ayer en el estadio Municipal de El Alto.

El cuadro dirigido por Julio César Baldivieso pudo ganar por una mayor diferencia de goles, pero les faltó puntería para definir a sus delanteros, además el arquero del rival, Jorge Araúz, evitó en por lo menos cinco ocasiones que la pelota ingrese a su portería, y en una el travesaño le negó el gol ante un disparo de Marcelo Suárez del local, que tuvo la posesión del balón y generó peligro con rápidas y efectivas transiciones de defensa a ataque.

Desde el inicio, Always dominó el juego y la pelota, con salidas por las bandas, jugadas combinadas y centros al área llegó con posibilidades de gol hasta el pórtico rival, que luego de tanto machacar se abrió al minuto 45, con un gol de cabeza de Héctor Bobadilla, quien conectó un centro enviado por Fernando Saucedo.

Oriente dispuso de una clara ocasión cuando al minuto 23 Rodrigo Amaral remató un balón con destino de gol que el guardameta Alain Baroja desvió al córner y ahogó el grito de gol.

Antes de la conclusión del primer tiempo, el elenco verdolaga se quedó con diez hombres por la expulsión de Rashid Nacif.

En el complemento, el plantel de la banda roja fue ampliamente superior, ante un adversario que más se dedicó a defender y con algunos chispazos de sus individualidades, como Henry Vaca, Ricar-



Héctor Cuéllar celebra su gol y el triunfo del elenco millonario.

partidos marcaron el inicio de la fecha 18 del torneo todos contra todos del fútbol profesional boliviano. do Centurión y Gilbert Álvarez, buscó la conquista, pero Baroja se encargó de amargar todo intento.

La presión y la persistencia del local encontró el premio al minuto 82, cuando Héctor Cuéllar le pagó una pelota dividida a Maximiliano Caire y con un disparo a media altura marcó el 2 a 0 definitivo.

POSICIONES DEL TODOS CONTRA TODOS

	Club	PJ	PG	PE	, PP	GF	GC	, GD	PTS
1	Always Ready	18	12	4	2	52	21	+31	40
2	The Strongest	17	13	1	3	49	29	+20	40
3	Bolívar	17	10	3	4	41	19	+22	33
4	Blooming	17	9	4	4	35	28	+7	31
5	GV San José	17	8	2	7	26	29	-3	26
6	San Antonio	17	6	6	5	30	26	+4	24
7	Guabirá	17	6	4	7	31	32	-1	q22
8	Nacional Potosí	17	5	5	7	25	21	+4	20
9	Totora Real Oruro	17	5	5	7	25	27	-2	20
10	FC Universitario	17	5	5	7	23	31	-8	20
11	Real Tomayapo	18	4	8	6	19	31	-12	20
12	Oriente Petrolero	18	5	4	9	26	37	-11	19
13	ABB	18	4	6	8	21	32	-11	18
14	Independiente	17	4	6	7	23	35	-12	18
15	Wilstermann	17	1	3	13	12	38	-26	6
16	Aurora	17	6	4	7	30	30	0	-11



REAL TOMAYAPO TRIUNFA Y SUBE AL PUESTO ONCE EN LA TABLA DE POSICIONES

El equipo tarijeño comenzó a mejorar su producción y a ganar partidos para escalar en la tabla de posiciones; en tanto, ABB va en descenso cada jornada que pasa.

REYNALDO GUTIÉRREZ

eal Tomayapo logró una sufrida como importante victoria al someter por 2 a 1 al equipo de la Academia del Balompié Boliviano (ABB), en partido de la fecha 18 del torneo de la Liga de la División Profesional del fútbol boliviano, que se disputó anoche en el estadio IV Centenario de Tarija.

El equipo tarijeño bregó más de la cuenta para salir airoso de la contienda ante un rival que por errores en la última línea no logró un mejor resultado. Después de ir en desventaja, remontó el marcador y finalizó como ganador

En la primera etapa, la visita tuvo más tiempo la posesión de la pelota, presionó arriba y generó un par de ocasiones claras para llegar al gol. Al minuto 23', Gary Rea superó en velocidad a su marcador, Daniel Tórrez, quien lo bajó dentro del área, y el árbitro Dilio Rodríguez sancionó la pena máxima. Rea cobró la falta y marcó el a 1 a 0 a favor de ABB.

Con un ajuste táctico y modificaciones, además de una llamada de atención de parte del entrenador Eduardo Sagman, Real Tomayapo mejoró su rendimiento y buscó el tanto de la igualdad, que llegó a los 53 minutos, con un remate desde el punto penal de Leandro Corulo.

El 2-1 fue firmado por el delantero Danny Pérez, a los 65 minutos, con un golpe de cabeza, luego de ganar en el salto a sus marcadores, cuando la pelota salió del tiro de esquina y se vio la falencia en la marcación de parte de los hombres del elenco paceño.